



**INFORME DE LA RECTORA
DOCTORA ANGÉLICA VARELA LLAVONA
AL SENADO ACADÉMICO DEL RECINTO DE RÍO PIEDRAS DE LA
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
REUNIÓN ORDINARIA DEL 4 DE DICIEMBRE DE 2025
PERÍODO DEL INFORME DESDE EL 2 DE NOVIEMBRE AL 21 DE NOVIEMBRE DE 2025**

INTRODUCCIÓN

Durante el mes de noviembre se llevaron a cabo diversas gestiones y actividades estratégicas que fortalecieron la planificación institucional, la calidad académica y el compromiso con la comunidad universitaria. Estas acciones abarcaron reuniones preparatorias para la elaboración del presupuesto del próximo año fiscal, orientaciones sobre el uso responsable de la inteligencia artificial, encuentros con el Consejo General de Estudiantes, capacitaciones internas y avances significativos en procesos de acreditación especializada. Asimismo, se participó en iniciativas que promueven el apoyo estudiantil, como la entrega de becas, y se continuó con los trabajos relacionados con la evaluación institucional ante la *Middle States Commission on Higher Education* (MSCHE).

La segunda parte del informe destaca que el Recinto ha reafirmado su liderazgo en la investigación, la innovación académica y la integración cultural mediante iniciativas de gran impacto. Se destacan reconocimientos internacionales a nuestra facultad, importantes subvenciones para proyectos científicos y actividades que fortalecen la formación artística y el vínculo con las comunidades. Estos logros reflejan el compromiso institucional con la excelencia, la diversidad y la transformación educativa, consolidando a la Universidad como un espacio de creación, colaboración y servicio.

A continuación, se detallan los principales eventos y logros alcanzados durante este periodo.

1. El 7 de noviembre se participó en la reunión preparatoria y la orientación para la elaboración del presupuesto del año fiscal 2026-2027. La reunión estuvo a cargo de la Oficina de Planificación Presupuestaria y de la División de Investigación Institucional y Avalúo (DIIA). Luego, el 14 de noviembre se orientó a las oficinas adscritas a Rectoría.
2. El 10 de noviembre, la Decana Auxiliar en Educación a Distancia, doctora Margie L. Álvarez, ofreció a los decanos y decanas orientación sobre las mejores prácticas en el uso

de la Inteligencia Artificial y la aplicación de la Circular Núm. 8 (2024-2025) del Decanato de Asuntos Académicos. Cada facultad y escuela debe asegurar el cumplimiento de la normativa vigente.

3. El 11 de noviembre se llevó a cabo la reunión mensual con el Consejo General de Estudiantes (CGE). Entre los temas discutidos se encuentran los Reglamentos Internos de los Consejos de Estudiantes, infraestructura y residencias estudiantiles, Programa PEAF, políticas de acomodos razonables, presupuesto del CGE, prontuarios y políticas DEI, entre otros asuntos.
4. El 12 de noviembre, el Dr. Roberto Martínez de la DIIA capacitó a los Ayudantes Especiales en Rectoría en cuanto a la entrada de datos al *Dashboard*, creado para la oficina con el fin de visualizar el alcance y los logros de los proyectos emblemáticos del Plan Operacional de la Rectora 2025-2026 y proyectos de transformación para el Recinto.
5. Los días 3 y 17 de noviembre, el equipo (*Writing Team*) de MSCHE continúa con la recopilación y evaluación de información financiera para someter a MSCHE el 2 de marzo de 2026.
6. El 18 de noviembre se participó en la entrega de becas *YOU First Scholarship del First Bank of Puerto Rico* en el Centro de Convenciones. Seis estudiantes del Recinto de Río Piedras fueron becados con \$2,500.00 para cada uno. Los estudiantes becados son: Ariadna L. Peña Meléndez (Biología), Emillie Torres Hernández (Recursos Humanos), Dysria A. Andino Serrano (Periodismo), Christian A. Colón Maldonado (Antropología), Eduardo A. Cruz Rosado (Contabilidad) y Jordany Hernández Peña (Biología).
7. En cuanto al tema de acreditaciones especializadas, el 4 de noviembre, el Programa de Maestría en Ciencias en Nutrición y Dietética con Experiencia de Aprendizaje Supervisada, a Distancia, recibió su informe de salida (*exit site visit*) por el equipo de evaluadoras de la agencia *Accreditation Council for Education in Nutrition and Dietetics* (ACEND). El informe de salida fue uno sin señalamientos para el programa. Felicito a los docentes, no docentes y estudiantes del programa de nutrición por tan merecido logro.

Por otra parte, se envió el autoestudio de la Facultad de Comunicación e Información (FaCI) a la agencia *Accrediting Council on Education on Journalism and Mass Communications* (ACEJMC). La visita de reafirmación de la acreditación está pautada para el 1 de febrero de 2026. Finalmente, el programa subgraduado en Trabajo Social sometió el *Reaffirmation & Initial Accreditation Eligibility Application* ante la agencia *Council on Social Work Education*. La visita de reafirmación de la acreditación está pautada para la primavera de 2026.

A continuación, la segunda parte de este informe presenta un resumen de los logros alineados con el Plan Estratégico Ruta 2024-2029 en tres de sus cinco asuntos prioritarios.

1. Sección Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional (p.3-5)
2. Sección Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar (p.5-6)
3. Sección Asunto estratégico D. Servicio e integración con comunidades de Puerto Rico, en especial con las de Río Piedras (p.6-7)

Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional

Catedrático e Investigador recibe galardones de alto prestigio

(Objetivo 1.1 Fortalecer el estatus de alta actividad de investigación (R2 Carnegie Classification of Institutions on Higher Education) del Recinto de Río Piedras a través de la promoción de excelencia académica, el aumento sostenido de la producción científica, la labor creativa y la expansión de colaboraciones estratégicas interdisciplinarias e internacionales)

El doctor Jorge L. Colón Rivera, catedrático e investigador de la Facultad de Ciencias Naturales, fue galardonado con dos premios prestigiosos: el *Stanley C. Israel Regional Award for Advancing Diversity in the Chemical Sciences* (ACS) y el *2025 Outstanding Research & Professional Mentor* (SACNAS). Estos reconocimientos destacan su trayectoria de promover la diversidad y la inclusión en las ciencias químicas.

Colón Rivera enfatiza la importancia de ofrecer oportunidades a grupos subrepresentados, convencido de que “todas las poblaciones tienen talento”. Como director de Ciencia Puerto Rico, ha impactado a miles de estudiantes y su laboratorio se ha convertido en un semillero de futuros químicos, con investigaciones en energía y administración de fármacos. Además, fomenta la colaboración de habilidades investigativas en estudiantes subgraduados y graduados.

Su mayor motivación es ver el progreso de sus mentores quienes transmiten esa pasión a nuevas generaciones, creando “nietos científicos”. El doctor Colón reafirma su compromiso con la mentoría y espera seguir utilizando sus recursos para involucrar a más estudiantes en la ciencia y la investigación. Mis felicitaciones al doctor Colón.

La NASA otorga subvención millonaria para fortalecer la investigación y educación

La NASA otorgó \$1.2 millones al *Puerto Rico Center for Research and Education in Water Monitoring and Quality* (PR-CREWmq), liderado por el Recinto, para fortalecer la investigación y educación sobre calidad de agua en comunidades vulnerables entre 2025 y 2028. El estudio integra datos satelitales de NASA *Earthdata* con información local para monitorear parámetros críticos como clorofila a, turbidez creando alertas tempranas ante riesgos ambientales.

Además, busca empoderar comunidades, especialmente acueductos comunitarios en Vieques, mediante adiestramientos y herramientas para la toma de agua. Incluye un panel interactivo en tiempo real, participación de estudiantes en teledetección y análisis de datos y enlaces comunitarios para la recolección de información. La iniciativa, dirigida por el doctor Eduardo Nicolau López y codirigida por la doctora Liz Díaz Vázquez, refuerza la colaboración entre la ciencia satelital y el conocimiento local, promoviendo la resiliencia ante eventos climáticos extremos.

(Objetivo 1.3 Impulsar el establecimiento de alianzas estratégicas locales e internacionales para promover la investigación, la colaboración académica y la difusión de conocimientos lo que permita la co-creación de actividades académicas y culturales de alto impacto)

Conversatorio sobre el rol de la formación teatral universitaria en el quehacer artístico de Puerto Rico

El 29 de octubre se celebró en el vestíbulo del Teatro el conversatorio *El rol de la formación teatral universitaria en el quehacer artístico de Puerto Rico*, organizado por el Centro de Documentación de las Humanidades, el Teatro y el Departamento de Drama. El evento destacó la función del teatro como espacio de creación, y crítica cultural.

Un panel de figuras del ámbito teatral académico discutió cómo la educación teatral universitaria, las artes escénicas forman ciudadanos conscientes. Reconocemos que esta formación trasciende la técnica y promueve procesos de humanización y de reflexión social. Moderado por Mario Roche, el conversatorio reafirmó su compromiso institucional con las artes y se integró a la apertura de una exhibición dedicada a la profesora Idalia Pérez Garay.

La distancia es maleable en el Teatro de la UPR

La Escuelita Fenomenal de Rompeforma presentó la residencia educativa y artística *La distancia es maleable* con la reconocida artista japonesa-estadounidense Eiko Otake, del 11 al 20 de noviembre. El programa incluyó una conferencia performática, talleres en el Departamento de Drama y dos clases magistrales de *Delicious Movement* abiertas al público: el 15 de noviembre en el Museo de Arte Contemporáneo de Santurce y el 20 en Taller Libertá de Mayagüez, Puerto Rico.

Otake, galardonada con premios como la beca *MacArthur* y *Guggenheim*, es conocida por su trabajo interdisciplinario y proyectos como *A Body in Places* y *A Body in Fukushima*. Esta residencia, el ciclo de La Escuelita Fenomenal, es una iniciativa que busca conectar artistas internacionales con estudiantes y comunidades locales, reafirmando el compromiso con la investigación escénica y la educación artística en Puerto Rico.

El Coro de la Universidad de Puerto Rico y Coralia inauguran la temporada navideña

El Coro de la Universidad de Puerto Rico y Coralia inauguran la temporada navideña con el concierto *Ecos de Paz*, dirigido por la Dra. Carmen Acevedo Lucío, el domingo 23 de noviembre en el Teatro UPR. El evento incluirá villancicos puertorriqueños, españoles e ingleses, obras contemporáneas y piezas del Renacimiento, además de la participación del Conjunto de Flautas y el pianista Adriel Montañez. Se estrenarán dos composiciones: *Por la paz*, de Armando Luis Ramírez, y *Sueño de un niño negro*, de Alberto Guidobaldi. El concierto busca transmitir esperanza y promover la paz en medio de los retos globales, cerrando con arreglos tradicionales como *Pastores a Belén* y *Las campanas de la catedral*.

Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad editorial y bienestar

(Objetivo 2.4 Incrementar los esfuerzos para el reclutamiento, retención y graduación de estudiantes de diversos sectores a nivel subgraduado, graduado y de educación continua)

Casa Abierta 2025

El Recinto celebró el 1 de noviembre su Casa Abierta 2025, recibiendo a más de 2,400 visitantes entre estudiantes y personal universitario. El evento presentó la oferta académica, las oportunidades de investigación, el intercambio y los internados, así como la vida cultural y deportiva del campus. Las ocho facultades ofrecieron actividades interactivas, recorridos y talleres, destacando iniciativas como realidad virtual en Ciencias Sociales, el terminal *Bloomberg* en Administración de Empresas, producción audiovisual en Comunicación y *La Magia de la Química* en Ciencias Naturales.

Con esta actividad, el Recinto reafirma el compromiso con la educación pública y la excelencia académica. La jornada superó expectativas y reflejó el interés de los jóvenes por integrarse a la comunidad universitaria, consolidando a la UPR como la principal institución del Caribe.

(Objetivo 2.7 Promover un entorno de condiciones justas de bienestar integral (p. ej. físico, mental, social, financiero, ambiental) para los estudiantes, docentes y no docentes, fomentando el acceso equitativo a programas y servicios de apoyo)

5K Vamos por la IUPI

El 2^{ndo} 5K Vamos por la IUPI regresó el domingo 16 de noviembre a las 4:30 p.m., con un recorrido dentro del campus en beneficio del fondo de becas para estudiantes atletas. El evento, que inició frente a la Biblioteca José M. Lázaro, dedicó esta edición a la periodista Ivonne Solla y al exatleta Alfredo “Api” Romero. Hubo un total de 1,749 participantes inscritos por categorías de edad y silla de ruedas. Para los ganadores hubo premios en efectivo y medallas para quienes cruzaron la meta. La actividad superó las expectativas del pasado año, todos se divirtieron en gran camaradería. Agradezco a los organizadores, auspiciadores y al Decanato de Estudiantes por tan magnífico evento.

Feria de Nutrición

La Feria de Nutrición se celebró el 12 de noviembre con el propósito de promover el autocuidado y hábitos saludables entre la comunidad universitaria. El evento, organizado por el Programa de Nutrición y Dietética, y su coordinadora, doctora Nivia A. Fernández, incluyó orientación sobre alimentación balanceada, hidratación y descanso, destacando la importancia de la constancia en los hábitos para mejorar energía, concentración y manejo del estrés.

Se ofrecieron evaluaciones antropométricas (peso, estatura, IMC, grasa corporal) como base para recomendaciones nutricionales. Además, se distribuyeron recursos educativos como la guía *Plato para todos* y se realizó la actividad *Pausa Activa* para resaltar el papel del ejercicio físico en el bienestar integral.

La feria reafirmó el compromiso del Departamento de Nutrición y Dietética con la salud universitaria, brindando herramientas prácticas para adoptar hábitos sostenibles y conscientes.

Asunto estratégico D. Servicio e integración con comunidades de Puerto Rico, en especial con las de Río Piedras

(Objetivo 4.4 Desarrollar esfuerzos de comunicación institucional que destaque las iniciativas y logros conjuntos entre el Recinto y las comunidades de Río Piedras, fomentando un sentido de pertenencia y compromiso mutuo).

FIL RÍO 2025

Con el propósito de fortalecer los lazos entre la academia y las comunidades riopiedrenses como norte, el Recinto celebró durante los días del 3 al 7 de noviembre, la primera edición de la Feria Internacional del Libro de Río Piedras (FIL RÍO 2025).

La feria es una de esas iniciativas, que sirvió como motor para profundizar las relaciones entre las comunidades académicas y riopiedrenses mediante conferencias, presentaciones, foros, talleres y actividades culturales que se llevaron a cabo dentro y fuera del campus, incluyendo espacios del sector de Río Piedras como la Casa de Cultura Ruth Hernández Torres, el Huerto,

Vivero y Bosque Urbano Comunitario de Capetillo, el Callejón del Carmen, la Plaza Robles, el Cine-Teatro Paradise, la Casa Común y el negocio El Boricua.

La feria contó con la participación de prominentes autores e invitados, tanto del sector literario nacional como el internacional, como escritores, investigadores, artistas, libreros y organizaciones locales comunitarias. Entre ellos figuraron Vanessa Droz, Cezzane Cardona, Mayra Santos-Febres, Magali García Ramis, Gianina Braschi, Glorimar Marrero, Hermes Ayala, Tina Casanova y Georgina Lázaro, de Puerto Rico; Guadalupe Tzotzil, Julián Hebert y Emiliano Becerril, de México; Irma Velázquez, de Guatemala; Frank Báez, de República Dominicana; Ana Garralón, Ignacio Peyró y Clara Morales, de España; Dani Zelk, de Argentina, y Sébastien Onomo, de Francia.

LOGROS, RETOS Y DESAFÍOS POR OFICINAS ADSCRITAS A RECTORÍA

Como parte de este informe se incluye un anexo con los logros, retos y desafíos de las unidades adscritas a Rectoría: [INFORMES UNIDADES ADSCRITAS A RECTORÍA](#)

NOMBRAMIENTOS DE CONFIANZA

1. No hay nombramiento de confianza para este periodo.

CIRCULARES RECINTO DE RÍO PIEDRAS

4 de noviembre de 2025	Felicitación semana del Psicólogo y Psicóloga
5 de noviembre de 2025	Continuación trabajos de asfalto en el Recinto
12 de noviembre de 2025	Proceso de consulta para decano o decana en propiedad Facultad de Ciencias Naturales
16 de noviembre de 2025	Felicitación Semana de los Archivos Históricos
17 de noviembre de 2025	Felicitación Mes de la Consejería
17 de noviembre de 2025	Compromiso institucional con el manejo responsable y el bienestar de los animales en el recinto
17 de noviembre de 2025	Recogido de alimentos no perecederos, solicitud de voluntarios Mesa Abierta y calendario de operación
18 de noviembre de 2025	El escritor Luis Rafael Sánchez recibirá un doctorado honoris causa de parte de la Universidad de Cartagena
20 de noviembre de 2025	Inicio de proyecto de rehabilitación del puente de Henry Klumb en la calle Brumbaugh


Angélica Varela Llavona, Ph. D.

Rectora